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基层交警：醉驾新规实
施后查处人员并无上升

夏季是酒驾的高发期。在江西
新余市，交警部门开展查酒驾专项
行动，根据辖区内交通流量特点和
酒驾违法行为发生的规律，在主要
路口、路段以及餐饮娱乐场所周边
等重点区域设立了多个检查点。记
者跟拍发现，当天的检查中，未发现
醉驾行为。

当地交警部门工作人员告诉记
者，醉驾处罚新规出台7个多月来，从
查处人员数据上看，并无上升态势。

据新余市公安局交警支队法制
科三级警长李翠介绍，警方对比了
今年1月到7月酒醉驾案件办理数
量与去年同期的数据，发现此项办
理意见的颁布并没有造成酒醉驾案
件办理数量的上升，反而同比还下
降了12.3个百分点。

当天，另一路记者在江西省高

安市街头，跟拍了交警查处酒驾的
行动。执勤交警表示，新规实施后，
查到的酒驾醉驾人数变化并不大。

高安市公安局交警大队岗亭中
队四级高级警长孙光曙表示，早些
年酒驾还不是查得特别严的时候，
每天下来可以查到三四个。这些年
对酒驾、醉驾执法更严了，驾驶员基
本形成了“喝酒不开车、开车不喝
酒”的常态。现在一周也就是一两
起醉驾。

高安市的安居路美食街，汇聚
了各色各样的餐饮店，入夜后这里
停满了车辆，记者注意到，许多代驾
也聚集在这里等待接单。一位市民
告诉记者，现在很多司机在喝酒后，
会选择去叫代驾，而不是自己去开
车，这点感觉非常好。

记者调查：多地探索醉
驾惩处替代办法

不起诉不等于不处罚，轻罪不

是无罪。新规实施后，为了防止个
别驾驶人存在侥幸心理和“打擦边
球”的情况出现，各地也对情节轻
微、免于起诉的醉驾人的惩处进行
了有益尝试。

在江西高安，公安交警部门试
行轻微醉驾案件驾驶人，从事交通志
愿服务，协助交警在辖区十字路口值
勤，配合交警劝导不文明交通行为的
措施。让醉酒驾驶人员在接受惩处
的同时，也警醒其他驾驶人引以为
戒。据了解，今年上半年，高安市已
对126名轻微醉酒驾驶人适用文明
交通劝导员交通志愿服务处置。

在江苏江阴，公安交警部门联
合检察院、法院、司法部门通过打造
危险驾驶“一站式”轻罪治理实践基
地，率先试点轻微危险驾驶案件“不
起诉+社会公益服务”工作机制。危
险驾驶行为人在侦查、起诉、审判等
环节均可主动申请接受安全驾驶教
育、从事交通志愿服务、从事社区公
益服务。

据江阴市公安局交警大队副大
队长王佳介绍，截至目前，已有100
余名危险驾驶轻罪嫌疑人自愿参加
交通引导、助残帮困等公益服务。通
过亲身参与社会志愿服务，促使其增
强法律意识、参与意识及社会责任意
识，实现认罪认罚、自省自警。

专家：醉驾治理模式为
轻罪治理提供样本

自2011年醉驾入刑以来，醉驾
也成了我国刑事案件中，犯罪人数占
比最高的犯罪类型。对此，专家表
示，从醉驾处罚新规实施半年多来的
效果看，醉驾的分梯次处罚模式对我
国轻微犯罪治理，以及社会治理能力
现代化都有着积极意义。

中国政法大学刑事司法学院副
教授郭旨龙认为，醉驾从达到80毫
克/100毫升一律定罪处罚，到现在
可以酌定的不起诉，以及起诉之后
定罪但免于刑事处罚，还有虽然定
罪量刑，但是进行缓刑处理，再到定
罪量刑并且判处拘役，这样一种呈
梯次的多样化处罚样态，更加能够
适应我国经济社会发展的多样化动
态需求。

与此同时，醉驾处罚新规，将醉
驾从事后查处逐渐转为全链条治
理，也对构建中国特色轻罪治理体
系，推动我国社会治理现代化有着
重要意义。

郭旨龙谈道，我们能够探索出
更加现代化的处理社会问题的方
式，包括事前治理、事中治理和事后
治理，从注重事后的惩罚到注重全
流程一体化预防处置的这样一种思
维和良好制度发展，是非常有利于
我们国家社会治理现代化的。

最高检：审查起诉危险
驾驶罪人数同比降38.7%

最高人民检察院8月 6日首次
发布醉驾处罚新规实施以来的办案
数据。

今年1月至6月，检察机关受理
审查起诉危险驾驶罪17.1万人，同比
下降38.7%，达到2021年以来同期最
低；醉驾犯罪占刑事案件的比例从
2022年的 31.9%下降至15.6%。统
一司法标准，检察机关对危险驾驶罪
决 定 起 诉 14.3 万 人 ，同 比 下 降
12.2%；对情节显著轻微、不构成犯罪
的案件，监督公安机关撤案近2万人。

最高检相关部门负责人介绍，
醉驾处罚新规统一了全国醉驾执法
司法标准，构建行政处罚与刑事司
法相互衔接、梯次递进的醉驾治理
体系。检察机关积极适用“新规”，
严把证据关，对符合逮捕起诉条件
的坚持依法惩处。

针对醉酒危险驾驶案件数量
大、涉及面广的情况，部分地区创新
推动刑事简案快结“一站式”诉讼治
理中心建设，提升诉讼效率，检察机
关办理的近半数危险驾驶案件在7
日内办结，醉驾案件快速办理格局
正在形成。

与此同时，不起诉不等于不处
罚，检察机关与公安、司法部门积极
推动构建醉驾治理防控体系，探索柔
性惩戒模式，将自愿参加公益服务作
为适用认罪认罚、相对不起诉处理的
考量因素。全国多地建立对被不起
诉人适用文明交通引导社会服务和
社区公益服务制度，以案促治，着力
破解基层社会治理难题。

综合央视新闻客户端

醉驾处罚轻了，是否会引发反弹？
多地探索惩处替代办法

在我国，醉驾入刑已有十余
年的时间。2023年底，“最高法、
最高检、公安部、司法部”出台的
《关于办理醉酒危险驾驶刑事案
件的意见》，也是俗称的“醉驾处
罚新规”开始实施，大家最关注的
就是《意见》明确了，醉驾情节轻
微的，可以不起诉或者定罪免刑；
情节显著轻微、危害不大的，可以
不作为犯罪处理。新《意见》实施
后，有人担心处罚轻了，会不会引
发醉驾现象的抬头？

网球相关团购订单激
增，球馆“场地很难抢到”

郑钦文夺得网球女单奥运金
牌后，社交话题、电商平台、本地生
活平台与网球相关的搜索量猛增。

8月 4日，郑钦文夺冠的第二
天，记者在淘宝平台搜索发现，

“郑钦文创历史夺金网球
裙”“郑钦文夺冠同款网
球拍”成为当天热搜的

TOP2，其中网球裙的搜索
在 一 周 之 内 热 度 提 升 了

240%。抖音电商平台数据显示，7
月 29日至 8月 4日，关键词“郑钦
文”相关搜索在抖音电商环比前一
周增长超3倍。

在线下，消费者开始走进网球
馆。抖音生活服务数据显示，7月
26日至8月1日，平台内网球馆的
抖 音 团 购 订 单 量 同 比 增 幅 超
76%。美团数据显示，7月以来，网
球体验课、网球培训季度课包在平
台热销，网球运动相关团购订单量
同比增长172%。

“也可能因为是暑假，场地非
常难约，根本抢不到。”住在上海的
网球爱好者霓霓告诉记者，因为场
地难约，她已经很久没有去打球
了。“很多球馆是在上午9点开放
预约，但基本就是‘秒没’。下午5
点到6点黄金时段更难约。”

ITF（国际网球联合会）发布的
《2021世界网球调查报告》数据显
示，中国的网球人口为1992万人，

占全球网球人口的22.9%，位列全
球第二，仅次于美国。此外，中国
的网球教练人数为11350人，占全
球教练总数的7.6%，网球场数量达
到49767片，占全球网球场总数的
8.6%。但有行业人士认为，从市场
消费来说，网球在国内的群众基础
不高。此外，网球运动消费相对较
高，网球运动的专业场地也不好找。

曾文莉告诉记者，目前网球未
被列入中考体育的项目，对于家长
来说，其他列入中考项目的运动可
能更受青睐；对于青少年来说，不
同体育项目有不同的运动敏感期，
错过敏感期，竞技水平较难达到较
高水平。

网球市场或成体育造
星突破口

奥运会运动员的“明星效应”
引发“带货”热潮。跳水运动员全
红婵的“丑鱼拖鞋”冲上了热搜，淘
宝平台一周内相关话题热度上升
113%。潘展乐也在巴黎奥运周期
内与携程、奥普、农夫山泉、曼秀雷
敦、清扬等品牌签约，其粉丝已经
在社交平台晒单他所代言的洗发
水。

有行业人士认为，消费者热捧
“运动员同款”是一种变相追星的
心理：通过使用与运动员相同的产
品来模仿他们的成功，拥有“运动
员同款”成为社交话题，增加与同
好之间的交流和认同感。包括在
此次奥运乒乓球女单决赛中展现

的“饭圈”文化，也侧面证明了体育
运动员的商业化有需求、有市场。

“如果（体育市场）没有进行充分的
商业化，只能去无限放大运动员的
个人IP价值，掌握不好度，运动员自
身容易被反噬。”曾文莉对此点评。

据艾漫数据统计，2015年运动
员代言数量仅有8个，而2021年已
经跃升到了161个。即便如此，曾
文莉还是认为，目前国内体育经济
的价值没有得到充分释放。

相比其他运动项目，网球运动
的市场化进程更早，网球运动员参
与职业公开赛，自己组建教练和经
纪团队。在“单飞”之后，凭借着奥
运会第四、两届大满贯冠军的成
绩，李娜成为近十年来最具代表性
的体育女明星。

事实上，郑钦文的“明星相”之
前就已经显现。据记者不完全统
计，在此次奥运会之前，她已经至
少手握10个品牌的赞助。在此之
前，福布斯 2023 年全球女运动员
收入榜中，郑钦文排名第15位，比
赛奖金收入170万美元，其赞助收
入已经高达 550 万美元（近 4000
万元人民币）。

“公众需要偶像，例如郎平、姚
明、刘翔等诸多体育偶像。而已经
走了 15 年职业化道路的网球市
场，可能是国内市场化体育造星的
又一个突破口。”曾文莉表示，郑钦
文带来的网球热不会只是昙花一
现，网球的产业发展具有很强的可
持续性。

据每日经济新闻

郑钦文热潮席卷，“周边”产品订单激增

“郑钦文比赛穿的鞋子是
哪个牌子？”“郑钦文教练组穿
的T恤有没有链接？”在小红书
上，不少帖子开始求郑钦文同
款，打上“郑钦文同款”标签的
笔记已经有近 900 篇。在淘
宝平台，郑钦文夺冠“只有金
牌”T恤的搜索一周之内上升
了111%。

新晋“网球一姐”在奥运会
上夺冠，让网球的讨论热度飙
升，也让相关消费与产品搜索
直线上涨。“也可能因为是暑
假，网球场地根本抢不到，很
多球馆的名额基本就是‘秒
没’。”住在上海的网球爱好者
霓霓告诉记者。

一场比赛带动行业消费热
潮并不新鲜，但热潮能否持续
进而影响行业长期发展？

国家体育总局“体育文化
与体育宣传发展战略研究中
心”高端智库骨干专家、广州
体育学院教授曾文莉告诉记
者，目前国内体育经济的价值
没有得到完全释放，体育市场
完全可以有偶像出现，而已经
走了 15年职业化道路的网球
市场，可能就是国内体育造星
的突破口。
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郑钦文在比赛中 新华社发


